

Cuaderno Médico Social
Nº 1 (ene. mar. 1999)

LIBROS

CONTRIBUCION DEL DR. SALVADOR ALLENDE GOSSENS A LA SALUD PUBLICA DE NUESTRO PAIS: REFLEXIONES A 60 ANOS DE LA PUBLICACION DE LA REALIDAD MEDICO-SOCIAL CHILENA

A 60 años de la publicación de la Realidad Médico-Social Chilena del Dr. Salvador Allende Gossens, una reflexión profunda de los contenidos expuestos nos permiten apreciar la valiosa contribución que realizó el Dr. Allende a la concepción de una verdadera definición de la Salud, a una mirada sin límites y sin fronteras del significado de la Salud Pública, a comprender, y traer al presente, la relación existente entre el Nivel de Salud y las Condiciones de Vida y más aún, al rol que debe tener la Salud Pública en el ámbito de la decisión política y de la definición de Políticas de Salud.

Desde el punto de vista de la definición de Salud, en el estudio realizado el año 1939 se puede deducir que ésta es un derecho fundamental de las personas y a la vez un punto de encuentro en donde confluyen lo biológico, los hábitos y conductas de la población, el medio ambiente, lo social, el individuo, la familia, la comunidad, la política social y la económica, y que además de su valor intrínseco, la salud es un medio para la realización personal y colectiva siendo "una de las bases fundamentales que determina el bienestar y el progreso de los pueblos", constituyendo, por lo tanto, un índice del éxito alcanzado por una sociedad y sus instituciones de gobierno en la búsqueda del bienestar y la calidad de vida, sentido último del desarrollo.

Por otra parte, el Dr. Allende en su publicación le da a la Salud Pública varias connotaciones: le da sentido al adjetivo "pública" con la acción gubernamental; le da un segundo significado implícito mucho más amplio, al incluir no sólo la participación del gobierno sino de la comunidad organizada, es decir del "público"; identifica a la Salud Pública con aquellos servicios que se aplican al medio ambiente (ej. saneamiento) o a la comunidad y también con aquellos de naturaleza preventiva dirigidos a grupos vulnerables (binomio madre y niño; tuberculosis; enfermedades venéreas; enfermedades profesionales; enfermedades transmisibles y alcoholismo y drogadicción). Es decir, le da sentido a la esencia de la Salud Pública al considerarla en su verdadera dimensión: ser una disciplina que tiene una perspectiva basada en grupos de gente o poblaciones y que inspira sus aplicaciones, como campo del conocimiento y, lo más importante, como ámbito de acción proactiva.

Ahora bien, en el extenso análisis de la realidad médica-social de aquella época podemos apreciar cómo el análisis de la situación de salud se convierte en uno de los campos donde la Salud Pública puede y debe jugar un rol preponderante ya que permite la identificación precisa y oportuna de los sectores de la población más afectados, las causas y la naturaleza de los riesgos que pueden observarse en una población, constituyendo por lo tanto un elemento esencial y fundamental para la toma de decisiones y para evaluar el impacto de esas decisiones.

En esta mirada de la Situación de Salud nos muestra, a través del análisis de la clase trabajadora, cómo el estudio de las desigualdades pasa a ser un componente básico de los análisis de situación de salud, ya que, sin lugar a dudas, la equidad es y debe seguir siendo uno de los valores fundamentales de las intervenciones de la Salud Pública y que además debiera ser un componente esencial de las políticas sociales con el objetivo de lograr la integración de toda la población al desarrollo económico, abriendo así nuevas oportunidades y aprovechando las capacidades, potencialidades y esfuerzos de cada persona y de su familia.

En este contexto, se podría deducir que un Sistema de Salud equitativo en la prestación de servicios de promoción, prevención y curación debe ser discriminatorio, en el sentido de otorgar

Contribución del Dr. Salvador Allende Gossens a la salud pública de nuestro país [artículo] Beatriz Bueno Espíndola.

Libros y documentos

AUTORÍA

Bueno Espíndola, Beatriz

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Contribución del Dr. Salvador Allende Gossens a la salud pública de nuestro país [artículo] Beatriz Bueno Espíndola.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)